

muchos anteriores o posteriores, como Blanc é Illa<sup>67</sup> o Amador de los Ríos<sup>68</sup>. Se había perdido hasta la memoria de dichas salinas. Ni un solo recuerdo aflora en estas obras enciclopédicas cuando las minas de azufre de Las Minas, en la confluencia de los ríos Mundo y Segura, se encuentran en pleno florecimiento.

De todos modos, el argumento del silencio no es siempre útil ya que, por ejemplo, en el *Diccionario Geográfico de España (1959)* no se dice nada de dichas salinas de Madax y era precisamente uno de los momentos de máxima explotación, tal y como nos relataron los testigos entrevistados en la prospección etnográfica realizada en 1994 en la aldea de Cancarix.

En consecuencia, en el siglo XIX las salinas de Madax están de nuevo arruinadas y abandonadas por razones que hemos sugerido antes pero que se pueden ampliar: quiebra económica, competencia con salinas costeras u otras del interior, falta de recursos y de técnicos,... etc. Es asunto a profundizar.

#### 4.2.6. LA POSIBLE EXPLICACIÓN DE UNA BATALLA

Rodríguez Valcárcel fue un oficial isabelino que pereció, abandonado por sus tropas, en una escaramuza contra el jefe guerrillero carlista apodado el Peliciego<sup>69</sup>. El lugar del combate fue precisamente Madax, paraje desolado y aislado cuyo interés estratégico sólo cabe explicarlo por el control de las salinas y de su materia prima. La refriega ocurrió en la primavera de 1840, en la fase final de la I Guerra Carlista.

#### 4.2.7. LAS SALINAS DE MADAX EN EL SIGLO XX

La tradición oral es fundamentalmente para poder atestiguar datos y hechos en el siglo XX. En algún momento indeterminado de comienzos de esta centuria, las salinas abandonadas atraen de nuevo la atención y son puestas otra vez en explotación por los naturales de Hellín.

No es pues raro que su existencia y funcionamiento hayan pasado desapercibidas

<sup>67</sup> BLANCH E ILLA, N.: *Crónica de la provincia de Albacete*, Madrid, 1866.

<sup>68</sup> AMADOR DE LOS RÍOS, R.: *España. Sus monumentos y artes. Su naturaleza e historia. Tomo de Murcia y Albacete*, Barcelona, 1889.

<sup>69</sup> PRECIADO, T.: «Notas para la biografía de D. Rafael Rodríguez Valcárcel, héroe de la guerra carlista», *Revista Macanaz*, 2, Hellín, 1952, 59-63. Consultar igualmente los precisos detalles recogidos por GUERRA MARTÍNEZ, A. M.: *Guerra e indefensión. Realidad y utopía en la Antigua Provincia de La Mancha Alta durante la primera guerra civil española (1833-1839)*. Murcia, 1991. En las páginas 37 y 38 se cita una muy modesta incursión carlista procedente de Jumilla, fechada el 3 de Julio, que se presentó en el caserío de Madax y que fue expulsada por la milicia de Hellín. ¿Fueron dos expediciones diferentes y separadas por unos meses? Es posible, si bien no hay que desestimar la posibilidad de que la recogida por GUERRA MARTÍNEZ fuera transformada en una leyenda posteriormente.